

**ENTRE LA TRADICION Y EL CAMBIO:  
EVOLUCION TECNOLOGICA  
DE LA CAFICULTURA COSTARRICENSE.  
MARIO SAMPER, CARLOS NARANJO  
Y PAUL SFEZ.**

*Gertrud Peters*

*Entre la Tradición y el Cambio: Evolución tecnológica de la caficultura costarricense* está orientado a satisfacer las necesidades diversas de un círculo amplio de lectores, desde el estudioso de la historia agraria que pretende obtener una síntesis interpretativa del desarrollo cafetalero costarricense hasta los diferentes sectores productivos involucrados con las faenas diarias de la caficultura. Esta característica divulgativa al gran público pone de manifiesto uno de los objetivos del quehacer universitario, devolver a los protagonistas que han construido la historia nacional las experiencias y conocimientos sobre su actividad productiva.

El libro representa un esfuerzo de síntesis e interpretación de casi dos siglos de historia de la tecnología cafetalera en Costa Rica. El tema ha sido estudiado a través de importantes proyectos individuales y colectivos de la Escuela de Historia de la Universidad Nacional. Se ofrece al lector

una visión general de las distintas formas en que se ha cultivado el café en las principales zonas cafetaleras del país: Primero su expansión en el siglo diecinueve, luego la modernización de su cultivo hasta lograr alcanzar la productividad promedio más alta a nivel mundial, con el uso del "paquete tecnológico", a partir de mediados del siglo veinte. Por último, se exponen las diferentes respuestas de algunos caficultores ante la actual crisis del precio del grano en el mercado internacional.

La columna vertebral está formada por la gran diversidad de las transformaciones tecnológicas y sociales de la caficultura, diferenciadas en el tiempo, en el espacio y en la elección de distintas estrategias del sector productivo. En este sentido, las preguntas problema que se plantean en la introducción responden al hilo medular del libro: "¿Cómo podemos explicar esas y otras diferencias, como también los rasgos y procesos comunes? ¿Cuál ha sido su evolución anterior, tanto en condiciones favorables como adversas? ¿Cuál es la situación actual de la caficultura costarricense, y qué podría suceder en los próximos años?"

Cuatro son los capítulos en que se divide esta obra, el primero de ellos titulado "La caficultura del siglo XIX" comenta la importancia de la difusión de técnicas agrícolas por medio de los tratados y ensayos que provenían del exterior, en un principio del Caribe y luego del resto del Continente Americano. Aunque las prácticas agrícolas continuaron siendo bastante simples y muchas de estas habían sido heredadas de la Colonia. Conforme el comercio del café fue desarrollándose hacia otros mercados, se importaron folletos y libros que divulgaron nuevas técnicas agrícolas y además, se establecieron científicos europeos que aportaron nuevos conocimientos a la ciencia, a la agricultura y a la industria del país. A finales del siglo diecinueve, con la baja de precios del grano, se introdujeron nuevas técnicas en las fincas de café, como resultado de un proceso de difusión más amplio en el Valle Central y como respuesta a la crisis de esos años.

El capítulo segundo, "Modernización y tecnificación del cultivo", aclara la evolución y diferencias de la caficultura "tradicional", "moderna" y "tecnificada". Estos conceptos